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教聯會嘉許良師與新秀

科大研仿生視網膜植入肉眼
冀解決感光細胞老化「仿生鼻」則有望嗅出「肺癌味」

特首：政府正推進落實《青年發展藍圖》

隨着科技不斷進步，人

造器官已不再是遙不可及

的科幻產物。香港科技大

學電子計算機工程學系教

授范智勇多年來致力研發

「仿生眼」和「仿生電子

鼻」等仿生感官器件，其

研究成果不僅獲國際同行

肯定為「過去幾十年來

『仿生眼』開發的重要突

破」，也讓他成為首屆

「中銀香港科技創新獎」

新材料新能源領域獲獎

者。范智勇近日接受香港

文匯報專訪，進一步分享

「仿生眼」和「仿生鼻」

的最新研究工作及應用潛

力，他深信兩項研究均可

應用至醫療在內的多種場

景中，造福社會。

◆香港文匯報

記者 姬文風

200無錫鄉親歡聚 冀兩地增交流合作

◆教聯會昨日舉行優秀教師選舉暨教壇新秀頒獎典禮。

香港文匯報訊（記者 姬文風）香港教育工作者
聯會每年舉辦「優秀教師選舉」及「教壇新秀」活
動，嘉許傑出教育工作者的奉獻，同時為教育界發
掘人才。教聯會昨日舉行頒獎典禮，嘉許26組優秀
教師得獎者，以及14組入圍特選嘉許獎及8位教壇
新秀得獎者。
教聯會自2005年起便舉辦「優秀教師選舉」，今
年已踏入第十八屆，而教壇新秀則第八屆舉辦。今
年的優秀教師選舉及教壇新秀得獎者，來自16所中
學、26所小學、3所特殊學校和3所幼稚園。優秀
教師選舉設教學組、創新教學組、關愛組、教育管
理組、教學研究組及國情教育組；教壇新秀則以教

學短片形式參賽，希望鼓勵更多教壇生力軍在教學
上進行創新，為香港教育注入活力。
教育局常任秘書長李美嫦昨日出席頒獎禮，讚揚

一眾得獎教師在教育工作上不懈的努力，其成功經
驗可給予業界參考和借鏡。
她表示，教育局會秉持「科教興國」的大方向吸

引人才。基礎教育上會加強STEAM教育、在小學
開設科學科、人文科等，並會於今個學年公布框
架；同時會以中華文化為教育的重心，加強國民教
育的活動及資源。
她又透露會與內地合作，於今年度設立首個兩地

教師的研修和交流基地。

「科研角度上，我們目前正在做第五代的
『仿生眼』，而醫學應用方面亦在平行

發展中，現時正於內地醫院進行動物實驗，長遠
希望實現把仿生視網膜植入人眼，幫助相關患者
重見光明。」范智勇分享指，2020年第一代「仿
生眼」有100個像素，去年完成的第二代有700
個像素，而且用上了新的材料，使它具備夜視功
能。
至於今年初剛完成的第三代，范智勇指加入了
一些新功能，「例如它可以識別不同顏色，看起
來是彩色的，也可以調節焦距，還加上一些更加
模擬人類視網膜的訊號處理功能。」他解釋指，
大眾普遍覺得，當人們看見一個東西，視網膜就
會將訊號送到大腦，再由大腦進行處理，「實際
上這不是完全準確的，我們的視網膜本身有一些
神經元，可以進行簡單的訊號處理，例如提高圖
像的對比度，降低『噪音』等，有助減輕大腦工
作，而我們的『第三代』也能做到類似事情。」
他透露，目前已投出論文的第四代，特點在於
模仿昆蟲的複眼，裏面藏有很多「小眼睛」。
「我們把它裝到無人機上，讓它在天上追着地下

一隻身上有光源、正在跑着的機械狗，狗去到
哪，無人機跟到哪。」范智勇形容這是有趣的功
能，可讓空中跟地面事物協同運動，可應用至無
人機群、無人車隊等不同場景。

長遠盼突破百萬個像素點
「以往人工方法最多只能做到1,000像素點，

我們希望開發的下一代『仿生眼』，能夠做到
3,600至10,000個像素點」，其團隊規劃長遠可以
突破至100萬個像素點，「一旦做到100萬，就
跟很多商用的圖像傳感器媲美。」與此同時，他
認為醫學用的發展路線難免較慢，「但當生物兼
容的問題得到解決的話，發展較快的科研工作也
可拿到醫學應用」，未來期望實現把仿生視網膜
植入人眼，「例如是人眼視網膜的感光細胞老
化，這種情況就可用仿生視網膜來產生光電訊
號，從而刺激老化的人眼視網膜，再產生神經電
訊號，這是相對較可能實現的事情。」
另一方面，范智勇團隊亦致力從事「仿生鼻」

研究，「實際上它是一個氣味傳感器，我們用上
一種新的材料和新的器件結構，去構建納米結構

的氣體傳感器，使其擁有更高的靈敏度。」
他進一步指出，團隊更具突破性的成果在於完

成一個整合的傳感器陣列，「我們最多把一萬個
傳感器放到一個芯片內，是第一次有人做到這麼
多，而且每個傳感器之間，材料都有點不同，每
個可以單獨運作。」當氣體分子到來，每個傳感
器均會產生不同反應，「最後就會形式一個圖
像，於是就可透過影像辨識，對指定的氣體分子
進行分辨」，而陣列的規模愈大，可辨認的氣體
分子自然愈多。

助炒菜機器人提升「廚藝」
他指，「仿生鼻」的應用場景廣泛，除了最普

遍的空氣監察外，從驗酒、香水等產品的品質與
真偽，到為炒菜機器人提供「鼻子」，助其提升
「廚藝」，炒出色、香、味俱全的菜式，「仿生
鼻」均可發揮效用。
范智勇團隊正積極將「仿生鼻」用於醫療用途，

「目標是做肺癌檢測，（患者）呼氣會有生物標記
的變化，目前已經把硬件做出來，未來希望投入
至醫學實驗，了解可以多早將疾病檢測出來。」

本港近年積極鼓勵年輕人創新
創業，原來范智勇早於2010年
加入港科大開始，已對創業很感
興趣，可惜兩度嘗試均未能取得

成功，直至後來覓得合適的創業夥伴，配合
大灣區內地城市的發展機遇，讓其創業之路
得以開花結果，目前公司估值已經超過一億
元人民幣。他總結自身經歷時指，科技創業
固然需要擁有好的技術，但「人」才是至關
重要的成敗因素，強調創業者必須具備承受
創業風險的膽量，並且時刻保持危機感和飢
餓感，才能力爭向上，抓緊成功。
「我們港科大一向很支持教授、學生創
業，現時大學有1,600間初創公司，產生了
3,000億港元經濟效益，大學的專利使用率為
百分之三十，也就是三個專利申請中，就有
一個變成真正的產品。」他形容大學內的創
業氛圍相當濃厚，包括每年舉辦創業大賽，
他分別在2013年及2016年先後帶領兩支隊伍
奪冠，「兩個不同的項目，帶着不同的學
生，但兩次結果都未能成功。」

悟須保持飢餓感
范智勇後來分析失敗原因，認為問題癥結
始終在人，「創業是一件風險挺大的事情，
高風險高回報，不是每個人都有相應的承受
能力。同時，若要做好一間成功企業，創業
者必須時刻保持危機感、飢餓感，假如只是
抱着『可以試試，但做不成也無關係』的心
態，那恐怕就很難了。」

總結出創業的關鍵因素後，范智勇後來找來一位老
朋友聊合作，形容對方正是「熱衷創業，有飢餓感」
的合適人選，2018年他們在內地成立公司，從事仿生
嗅覺芯片的研發和生產。「剛開始之所以沒有在香港
開展，主因在於融資，當時佛山市政府給我們投了一
筆錢，等如給了我們天使投資。」
他笑言，自己正是善用大灣區資源的一個經典案
例，最終亦成功把科技成果產業化，發揮學術以外的
更多作用。

◆香港文匯報記者 姬文風
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香港文匯報訊 行政長官李家超昨日首次以
香港童軍總領袖的身份，出席香港童軍大會
操。他在致辭時表示，見證各位童軍的傑出
表現，以及在過去一年努力得來的成果，
「見到上萬位童軍，穿着筆挺的制服，精神
抖擻地作出莊嚴的覆誓，我對香港的青年充
滿希望。」
李家超指出，香港童軍總會一直為香港的青

年發展工作盡心盡力，鼓勵和安排童軍成員參
與本地、內地和國際活動。香港童軍通過舉辦
「國旗、區旗工作坊」、與香港故宮文化博物
館合作開展的「文化傳承計劃」等，加深青年
對國家的認識。
總會亦主辦多項國際童軍活動，例如「亞太

區童軍可持續發展目標論壇」和「國際童軍青
年論壇」等，培育青年的國際視野。「看到童
軍們在不同平台上發光發亮，為廣大青年樹立
良好榜樣，令人鼓舞，我在此肯定香港童軍總
會的工作。」

「連青人網絡」上月已啟動
李家超提到，他在上周三剛發表的新一份施

政報告中指出，特區政府正全面推進和落實
《青年發展藍圖》，培育青年成為愛國愛港、
具備世界視野、有抱負和正向思維的新一代。
《青年發展藍圖》其中一項重點措施是「連青
人網絡」，「連」是連接的「連」。這個網絡
已於9月正式起動。它是一個凝聚青年的長期
平台，目的是匯聚一群有活力、多元化和具競
爭力，願意積極投身社會建設的年輕人。他誠
意邀請現場的各位青年朋友加入「連青人網
絡」，踴躍參與才能培訓、境外交流等一系列
的活動，發展多元才能及回饋社會。
香港童軍總會是香港規模最大的青少年制服

團體，青少年成員約有34,000人。香港童軍一
直致力促進青少年的全人發展，透過多元化的
活動和培訓青少年，是推動青少年發展的重要
力量。 ◆行政長官李家超昨日在香港大球場主持香港童軍大會操2023，並檢閱步操隊伍。

▲「仿生視網膜」長遠有望植入人眼，
幫助相關患者重見光明。 資料圖片

◀范智勇多年來致力研發「仿生眼」和
「仿生電子鼻」等仿生感官器件，其研
究成果獲國際同行肯定為「過去幾十年
來仿生眼開發的重要突破」。

香港文匯報記者姬文風 攝

香港文匯報訊（記者 康敬）香港
無錫各界人士慶祝中華人民共和國
成立 74 周年聯歡活動昨日在港舉
行，近200位嘉賓和旅港無錫鄉親等
歡聚一堂，共敘鄉情，分享祖國發
展成就，積極展望蘇港及錫港兩地
未來在經濟、文化、科技、人才等
各領域加強交流合作，冀為香港社
會繁榮穩定，為中國式現代化的無
錫實踐作出新的更大貢獻。
香港無錫商會會長榮明棣於活動
上致辭時表示，商會堅定擁護「一
國兩制」方針，堅決支持「愛國者治港」原則，
大力支持特區政府依法施政，積極主動參與香港
社會事務。未來將一如既往積極發揚優良傳統，
保持團結和奮鬥精神，努力成為無錫和香港之間
的橋樑紐帶，為香港社會繁榮穩定和家鄉經濟社
會發展助力。
無錫市委統戰部副部長、市僑辦主任趙俊明表
示，無錫與香港近期在創科、人文、金融、教育
等領域交流合作成績斐然，有力推動了長三角
─粵港澳（無錫）科創產業融合發展區的建
設。他亦讚許無錫旅港的同鄉社團建設有序發

展，擴大了凝聚力和影響力，展現無錫旅港鄉親
的情懷與擔當。
江蘇省委統戰部一級巡視員李衛華表示，江蘇
旅港社團廣大鄉親鄉賢是蘇港兩地交流合作堅實
的平台和天然的連結，新征程上理應有更大作
為，實現更大發展。
全國政協委員、香港江蘇社團總會會長姚茂龍
在活動上感謝無錫鄉親一直積極配合總會各項工
作，發揮高效、團結、實幹的精神。
他也呼籲大家發揮自身力量，鼓勵身邊人親朋
好友在12月10日履行公民責任，踴躍投票。

◆無錫鄉親慶祝中華人民共和國成立74周年聯歡活動在港舉
行。 香港文匯報記者郭木又 攝
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